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<记者调查>

长春老城区道路两侧线杆线缆问题突出，城市晚报全媒体记者跨越多个城区，开展深度调查采访

通信“杆线”一团乱麻亟待建立机制根治
小线缆，大民

生。
随着生活水

平不断提高，人民
群众对通信网络的需求越来越大，要求也越来越高，但是
由于通信网络线路点多、面广、线长，以致一些乱搭乱拉线
缆现象时有发生，尤其在一些背街小巷成为了“老大难”问
题，“蜘蛛网”般的线缆纵横交错，不仅影响市容市貌，也成
为空中的“视觉污染”；与此同时，一些通信线杆老化严重，
有倾斜折断现象，存在不少安全隐患。1月7日，城市晚报
全媒体记者跨越多个城区，开展深度调查采访。

现象一：宽城区一处线缆垂落悬空存隐患

“这条线缆耷拉在这里已经有好长时间了，不知道是电
线还是通信线路，感觉是越来越低，附近有多所学校，学生
多，来往车辆也多，存在很大的安全隐患，希望有关部门能重
视一下！”居民张先生说。

近日，长春市宽城区西三条街上，一条垂落悬空的线缆
引起了附近居民的担忧和不安，居民们称这条线缆可能存在
漏电的危险，希望有关部门能到现场看一看，并对存在安全
隐患的线缆进行安全处置。

7日上午，城市晚报全媒体记者来到宽城区西三条街与
杭州路南二胡同交会处，只见这条垂落悬空的线缆距离地面
很低，最低处仅距地面两米，伴随着寒风来回摇摆。此时，一
辆公交车从线缆下面驶过，感觉马上就要碰到这条线缆了。

“附近有多所学校，过往的家长和学生很多，同时还有多
条公交线路从此处通过。虽然现在学生已经基本都放假了，
但存在的安全隐患依然存在！”附近居民张先生说，他发现这
条线缆垂落已经有好多天了，真不知道里面有没有电，“如果
真有电，行走的路人或是车辆碰到后，后果将不堪设想。”

现象二：朝阳区一通信线杆根部折断严重倾斜

1月7日，有市民反映位于朝阳区长久路与建昌街交会
处，一处通信线杆倾斜得很严重，线缆也随之下垂，不仅市容
上不美观，而且也给过往的行人带来安全隐患。

“通信线杆倾斜太危险了，每天从这里经过都担心它会
倒。”市民李女士说，这根木质的线杆主要支撑附近小区通信
线缆，约有十几米高，竖在这里已有多年，目前还在使用中。
现场可见，通信线杆倾斜原因是由于使用年限过久，根部腐
烂，导致线杆折断。在线杆斜对面，正好是公交站点，日常客
流量大，往来人员较多。附近居民表示，现在越来越倾斜，希
望相关部门引起重视，避免发生伤人危险。

此外，距离倾斜线杆不远处的建昌街上，一些老旧散小
区的居民也反映，大量线缆被随意堆放在角落，已成“小山”
状，随时有火灾风险，希望进行清理。

<问题分析>

涉多家运营商的线杆线缆处理难点较多

针对上述问题，记者随后将情况
反馈给了长春市“12345”政务服务便
民热线，工作人员表示，因为不知道是
电缆线还是其他通信线路，线缆的归
属问题还不能确定，他们将马上将此
情况反映给相关部门，并对线缆进行
处理，排除安全隐患，防止事故发生。

近年来，随着电网及通信网络改造
升级，城区道路两侧线杆线缆问题突
出。“12345”政务服务便民热线经常接
到市民关于线杆设施的投诉。其中，涉
及线缆的主要问题为垂落、杂乱、断裂
等，一团“乱麻”难以理清；各类立杆倾

斜、倒伏，成为潜在的“路边杀手”。
记者采访中了解到，线杆线缆维护

问题一直是城市治理中的难点，此类问
题难以根治的原因主要有三：一是问题
线杆大多年代久远且无明显标识，核实
困难，涉及废弃线杆更是无人共同出资
处理；二是各家运营商之间分工不明、
沟通不畅，难以协作；三是多方线缆交
叉重叠，维修困难，需投入大量资金和
人力且无经济效益产出，导致各家运营
商处理此类问题的积极性不高。

目前，处理此类问题多数由属地
街道牵头，但因执法管理权限和产权

单位问题，又需要联动多部门一同治
理，因此常常导致处理时效较长，且沟
通、责任划分、确定单位归属都给基层
单位带来不小的挑战。

“通信线杆多单位交叉使用、标识
不清，存在互相推诿、处置不及时等问
题，线缆也存在各种复杂的难点……”
一名街道工作人员建议，应该组建市
级跨部门的联合治理机制，召集全市
各大运营商的协调会，形成“线上会
商、接诉即办、牵头协办、共享担当、安
全处置”机制，深入剖析存在的问题，
厘清责任，从源头上根治问题。

<城区行动>

整治高空线缆亮出美丽“天际线”

为进一步优化城市空间布局，消除
线缆凌乱带来的安全隐患，去年以来，
长春市部分城区已经开展专项治理行
动，并探索出有益的根治举措。

2024年8月，长春市绿园区开展高
空线缆整治行动，打造整洁有序的城区
环境。治理中，牵头单位提前对主要街
路存在的线缆不规范、线缆脱落、空挂
线等问题进行初步排查，结合具体问题
与相关属地街道对接，由属地街道对高
空线缆进行细致排查、全面摸底，建立
问题台账，明确整治标准，保质保量完
成工作任务。具体实施中，属地街道分
类治理问题点位高空线缆，对凌乱、垂
落的线缆进行集中挑高捆扎，确保整齐
美观、高度一致；对废弃无用线缆进行

清理拆除，消除安全隐患。
今年1月2日，绿园区城市环境提升

项目一期（架空线整治）勘察设计招标
公告显示，将对绿园区工行建行小区、
旺达小区、正阳花园小区、吉大泰来小
区、娜奇美小区、新隆小区及普阳地块
内小区楼宇与街路的通信线路改造，包
括架空通信线缆的拆除与割接布放，街
路弱电通信管道的建设，小区单元内的
线缆整治等。

此外，朝阳区为全面提升人居环
境治理水平，加强辖区精细化管理，进
一步消除安全隐患，也联合相关通讯
单位集中对严重影响环境的空中废旧
线缆进行了整治，提升辖区整体风貌。

执法队员对照问题清单逐一进行

整改，与施工人员对辖区杂乱的线缆进
行捆扎，统一线路走向和高度，确保安全
整齐美观。拆除私拉乱搭的“飞线”，剪
掉散落、无用的线头，撤换废旧线路，将
凌乱分布的线路理顺、捆扎、重新固定。
经过整治，原来在空中横七竖八的“蜘蛛
网”不见了，空中线缆实现了横平竖直、
简洁美观、安全规范。截至目前，共清理
架空线点位13处、废弃线缆700余米。

城市晚报全媒体记者刘佳雪陆续
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